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Trabajan  
por la paz
Mara Lezama 
y la titular de 
la Secretaría 
de Seguridad 
y Protección 
Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez, 
trabajan a favor de 
la paz en Q. Roo.
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Nuevo relleno sanitario estaría en zona de protección

Amenaza la basura 
acuífero en Cancún
El sitio colinda con 
Unidad de Gestión 
Ambiental, extracción 
de agua potable

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Una de las 
opciones que está sobre la mesa 
para construir un nuevo relleno 
sanitario en Cancún se localiza en 
los linderos de la zona de protec-
ción al acuífero de Benito Juárez.

El sitio que podría estar con-
templado por las autoridades 
municipales incluye un par de 
parcelas colindantes a la zona de 
protección de extracción de agua 
potable catalogada como Unidad 
de Gestión Ambiental (UGA).

Los terrenos citados igual-
mente estarían incumpliendo con 
lo establecido en la Norma Oficial 
Mexicana 083 de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales (SEMARNAT), al no tener un 
aprovechamiento compatible con 

el uso que podría plantearse.
Los lotes en cuestión suma-

rían 90 hectáreas (ha) de suelo 
que están registrados con los 
números 174 y 175 en la Ave-
nida Lirio de la Supermanzana 
264, Manzana 01, conformados el 
primero por 10 ha y el otro subdi-
vidido en dos con una extensión 
conjunta de 80 ha.

La mayor superficie la tiene la 
parcela 174 que está más cerca 
al área de protección, la cual se 
localiza en la zona de extracción 
(UGA-05) y la menor en el área 
de captación de agua (UGA-06). 
Territorialmente pertenece a los 
municipios de Isla Mujeres y 
Benito Juárez.

La otra parcela marcada con el 
número 175 se ubica en su tota-
lidad en suelo de Benito Juárez, 
y a la inversa de la anterior tiene 
la mayor porción de terreno en 
la zona de captación, pero igual-
mente abarca a la zona de extrac-
ción del agua.

 ❙ La zona de protección al acuífero de Cancún estaría en riesgo 
por plan del nuevo relleno sanitario.

Lidera QR 
desarrollo 
económico 
FELIPE VILLA

CHETUMAL, Q. ROO.- En 
franca recuperación eco-
nómica, Quintana Roo es la 
única entidad de la República 
que presenta tasas de creci-
miento anualizadas de dos 
dígitos.

Con cifras consolidadas 
al primer semestre de 2023, 
la entidad alcanzó un incre-
mento de la actividad eco-
nómica estatal del 11.1 por 
ciento con respecto al mismo 
periodo de 2022.

Otras dos entidades, con 
economías basadas en el 
sector servicios, lograron 
resultados que también des-
tacan del resto de los estados 
de la República, de acuerdo 
con el Indicador Trimestral 
de la Actividad Económica 
Estatal dado a conocer el fin 
de semana por el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Oaxaca 
llegó al 9 por ciento, mientras 
que Baja California Sur al 8.5 
por ciento.

En contraste, al final de la 
lista de las 32 entidades fede-
rativas se encuentran Colima, 
Tamaulipas y Campeche, con 
decrecimiento en sus respec-
tivas actividades económicas 
del -0.2, -0.3 y -2.8 por ciento.

El informe muestra que 
Quintana Roo ya superó los 
niveles de actividad econó-
mica anteriores a la pan-
demia de Covid-19. Luego 
de una abrupta caída en el 
segundo trimestre de 2020, a 
causa de las medidas de confi-
namiento, el estado acumula 
11 periodos de crecimiento 
sostenido.

La economía de la entidad 
descansa primordialmente 
en los ingresos del turismo y 
en las actividades relaciona-
das con el mismo. De hecho, 
las actividades primarias en 
Quintana Roo —pesca, agri-
cultura y ganadería— pre-
sentaron un decrecimiento 
anualizado del -2.7 por ciento.

De acuerdo con el docu-
mento, las actividades 
secundarias en la entidad —
manufacturas, construcción 
y electricidad— presentaron 
un crecimiento anual del 26 
por ciento. Se trata del mayor 
incremento del sector en todo 
el país.

Asimismo, el primer lugar 
de crecimiento anual de las 
actividades terciarias —
comercio y servicios— tam-
bién fue para Quintana Roo, 
con el 7.7 por ciento.

El estado cuenta con alre-
dedor de 2 millones de habi-
tantes. Se estima que en los 
últimos 10 años la población 
en Quintana Roo creció en un 
40 por ciento. En el primer 
trimestre de 2023, la pobla-
ción económicamente activa 
de la entidad sumó 997 mil 
personas.

La fuerza laboral ocupada 
alcanzó las 972 mil personas. 
De ellas, el 39.1 por ciento son 
mujeres y el 60.9 por ciento 
hombres, con un salario pro-
medio mensual de 6 mil 800 
pesos.

Reunión  
estratégica
Para coordinar 
acciones a favor 
de la población 
y el turismo 
en seguridad 
y respeto a 
la movilidad, 
se reunieron 
el Grupo de 
Coordinación para 
la Construcción de 
la Paz, autoridades 
estatales y 
empresarios.

Fin a temporada de incendios
Con el reconocimiento a los ciudadanos que participaron 
combatiendo incendios forestales este año, se dio por concluida 
la temporada, dijo la secretaria de Ecología y Medio Ambiente, 
Huguette Hernández.

Reconocen 
a las ‘Manos 
Mágicas’
En reconocimiento 
a su trabajo 
premiaron a 
ganadores del XVII 
Concurso Local de 
Artesanías “Manos 
Mágicas del Caribe 
2023”, y así se 
preservan usos 
y costumbres en 
la elaboración de 
artesanías.

Sin argumento legal 
impugnación a fiscal
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El proce-
dimiento para designar a Raciel 
López Salazar como titular de la 
Fiscalía General del Estado fue 
apegado a la Constitución y no 
tiene materia para ser impug-
nado legalmente, y toda mani-
festación pública sobre el tema 
está fuera de tiempo y es mera-
mente golpeteo político, aseguró 
el coordinador del grupo parla-
mentario de Morena, Humberto 
Aldana Navarro.

El legislador advirtió del fra-
caso de cualquier impugnación 
legal al procedimiento de selec-
ción aplicado a la designación de 
López Salazar como fiscal general, 
toda vez que esa determinación 
también contó con el aval de 
instituciones educativas de nivel 
superior y de reconocidas barras 
y colegios de abogados del estado, 
además del voto unánime de los 
grupos parlamentarios de la XVII 
Legislatura.

El también presidente de la 
Comisión Transitoria para ana-
lizar los perfiles de quienes aspi-
raron al cargo, calificó como un 
golpeteo político y fuera de lugar, 
el documento presentado el vier-
nes pasado ante al Poder Legis-
lativo por parte de la Asociación 
de los Profesionales del Derecho 
al Servicio del Sector Público en 
el estado de Quintana Roo A.C., 
para reclamar inconsistencias en 
el proceso.

Cuestionó la omisión de esta 
organización de abogados en par-
ticipar con propuestas e insistió 
en que están fuera de lugar sus 
reclamos, pues dentro de la con-
vocatoria se marcó el calendario 
hasta para solventar la falta de 

algún requisito de parte de algu-
nos de los aspirantes que fueron 
propuestos.

Consideró como una omisión 
de esta agrupación de abogados 
el no presentar alguna propuesta 
con el nombre de uno de sus inte-
grantes o de alguna otra persona 
de la sociedad civil organizada 
o la población en general, pues 
estaba en sus facultades y sus 
posibilidades, de acuerdo con la 
convocatoria emitida.

Como un caso consumado y 
con Raciel López Salazar en fun-
ciones, a los abogados de esta 
organización no les queda más 
que acudir a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación o el órgano 
jurisdiccional que consideren 
competente, para que revise su 
petición o impugnación y en su 
caso resuelva dar alguna instruc-
ción al Poder Legislativo de Quin-
tana Roo, pero desde la óptica 
legislativa seria estéril cualquier 
impugnación, dijo el diputado.

El viernes pasado ingresó a la 
Oficialía de Partes del Congreso 
un documento firmado por Car-
los Javier Cardín Ruíz y William 
Felipe Alonzo Hoil, en supuesta 
representación de la Asociación 
de los Profesionales del Derecho 
al Servicio del Sector Público en 
el estado de Quintana Roo A.C., 
en donde se reclaman diversos 
aspectos del procedimiento de 
designación del fiscal.

Entre los principales reclamos 
está la falta de formalidad en la 
declaración de ausencia definitiva 
del anterior titular de la Fiscalía y 
la supuesta omisión a convocar 
a los ciudadanos en general para 
presentar propuestas al cargo y 
cerrarlo sólo a universidades y 
colegios de abogados.

Retirarán licencias 
a taxistas violentos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El gobierno del 
estado alista una reforma a la Ley 
de Movilidad con la intención de 
retirar la licencia a aquellos con-
ductores del transporte público a 
los que se les compruebe su res-
ponsabilidad en la comisión de 
faltas administrativas o delitos, 
y así emitir una sanción ejemplar. 

Así lo adelantó Cristina Torres 
Gómez, secretaria de Gobierno, 
tras ser cuestionada sobre la agre-
sión que dos taxistas cometieron 
en contra de un conductor pre-
suntamente de Uber la semana 
pasada en la Avenida Yaxchilán, 
de Cancún, al exponer que, tras 
la emisión del reglamento a la 
Ley de Movilidad, vienen más 
reformas.

Dijo que uno de los reclamos 
de la ciudadanía es sobre las 
sanciones tanto en contra de 
los concesionarios, como de los 
taxistas, de ahí que cada que se 
presenta un hecho como el de la 
semana pasada, el Instituto de 
Movilidad (Imoveqroo) inicia un 
procedimiento administrativo e 
inmoviliza la unidad, aunado a 
que se retiene la licencia en lo 
que se hacen las indagatorias, a 
la par de la denuncia ante la Fis-

calía General del Estado. 
“Pero hay que ir más allá y lo 

que se va a buscar es una reforma 
para que esa persona ya no pueda 
volver a obtener la licencia de 
conducir, la sanción administra-
tiva la aplica el Imoveqroo y la 
sanción penal la Fiscalía, como el 
Poder Judicial en su caso. 

“Entonces es ir más adelante 
para evitar que esa persona 
dependiendo del grado de par-
ticipación por determinada can-
tidad de tiempo, meses, años, 
ya no pueda ejercer dentro del 
transporte público y entonces ya 
tendremos dentro de la autori-
dad administrativa una sanción 
ejemplar, eso es lo que se busca”.

Recordó que el reglamento a la 
Ley de Movilidad se emitió hace 
unas semanas, por ello, están 
realizando el análisis correspon-
diente para determinar el tiempo 
de la sanción, es decir, si serán 
meses, años o de manera defini-
tiva que se le retirará la licencia 
de conducir a los operadores del 
transporte público involucrados 
en faltas administrativas o ilíci-
tos, dependiendo si son reinci-
dentes, entre otras cuestiones 
que están estudiando. 

 ❙ En el Congreso desestiman impugnación al proceso donde se 
eligió al fiscal.

 ❙ El estado es líder a nivel 
nacional en crecimiento 
económico.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.

Foto: Agencia Reforma Foto: Agencia Reforma

QUÉ tan urgente pudo ser para la titular de la Secretaría de Ecología y Medio 
Ambiente de Quintana Roo, Josefina Huguette Hernández Gómez, suscribir ayer 
un contrato por 28.8 millones de pesos por el servicio de ‘limpieza emergente’ en 
las 73 playas del estado justo el mismo día en que la Red de Monitoreo del Sargazo 
reportó en la mayoría de las playas mínimo arribo de la macroalga, sólo fue 
abundante en Puerto Morelos.
SEGÚN el reporte oficial el recale del sargazo fue moderado, bajo o sin presencia 
en 98 de 100 playas monitoreadas de las zonas norte y centro de Quintana Roo, sin 
embargo, en punto de las 14 horas del 31 de julio, en las oficinas de Chetumal, la 
Dirección Administrativa de la SEMA aun así firmó el contrato a favor de la empresa 
neolonesa Red Recolector, S.A. de C.V., única participante en el proceso de licitación 
SEMA-DA-DRMP-LPN-003/2023.
SE TRATA de la misma moral que opera el servicio de recolecta, transporte y 
disposición final de la basura en el municipio de Benito Juárez, bajo el nombre 
comercial de Red Ambiental, debido a que su propuesta económica se consideró 
idónea al no rebasar el presupuesto asignado, garantizar la puntualidad en la 
entrega del servicio y la atención requerida, por un monto de 24 millones 868 mil 
050 pesos que, sumado el importe del IVA (3 millones 978 mil 888 pesos) arroja la 
cifra de 28 millones 846 mil 938 pesos.
RED Recolector es propiedad del empresario de 48 años de edad y originario de 
Nuevo Laredo, Horacio Guerra Marroquín, la cual fue creada en sociedad junto con 
sus hermanas Karla Rebeca y Karina Vanesa mediante la escritura 10554 ante el 
fedatario 5 de Monterrey, Jesús Lozano de la Garza, el 22 de diciembre de 1997.
LA COMPAÑÍA fue inscrita registralmente en el municipio de Santa Catarina bajo el 
Folio Mercantil Electrónico 62031 del Registro Público de Comercio el 3 de febrero 
de 1998, y una década después Horacio Guerra adquirió la participación accionaria 
completa.
EL ACTA de presentación y apertura de proposiciones sobre la limpieza de las playas 
celebrado el jueves 27 de julio, específica que el servicio contratado comprende la 
remoción, transferencia y transporte de sargazo hasta los sitios designados por cada 
municipio.
EL DENOMINADO ‘servicio emergente’ de limpieza de sargazo ante el recale atípico 
en las costas del estado se calculó en 2 millones 147 mil 500 metros cuadrados a un 
precio unitario de 11.58 pesos en un periodo de un año, hasta el 2 de julio de 2024.
LAS BASES del procedimiento de la licitación pública nacional a plazos reducidos 
como parte de la convocatoria LPN-003/2023, establece que la superficie de 73 
playas enlistadas es de 451 mil 118.45 metros cuadrados. En Benito Juárez es de 69 
mil 255.31 metros cuadrados, en Solidaridad 4 mil 731.73 m2, en Isla Mujeres 5,870 
m2, en Puerto Morelos 30 mil 762 m2, en Tulum 22 mil 400 m2, en Cozumel 82 mil 
731 m2, en Othón P. Blanco 180 mil 568.41, y en Lázaro Cárdenas 54 mil 800 m2. Sin 
embargo, el reporte de la Red de Monitoreo del Sargazo, indica que salvo la zona 
norte y centro de Puerto Morelos donde el arribo del alga fue abundante, en el resto 
de los arenales se reportaron ocho sin sargazo (Isla Mujeres, Contoy, Cozumel y 
Chiquilá), 80 en verde con una afluencia baja (Cancún, Riviera Maya y Holbox) y 
10 con afluencia moderada (de Riviera Cancún a Bahía Petempich, dos playas de 
Akumal, otro par en Tulum y Punta Molas en la Isla de las Golondrinas). Son dudas 
que la secretaria Josefina Huguette debe aclarar.

 ❙ La rapera Cardi B está siendo investigada por agresión después de aventar el micrófono a un fan 
que no fue el que le lanzó una bebida.

SOSPECHOSA DE AGRESIÓN
MARÍA FERNANDA TÉLLEZ / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Después 
de que Cardi B lanzara el micró-
fono a un fan durante su presen-
tación en Las Vegas, ahora está 
siendo investigada por agresión 
tras ser acusada por una mujer 
de golpearla con ese objeto, la 
demandante asegura que ella 
no fue quien le lanzó la bebida 
a la cantante.

De acuerdo con DailyMail, 
la supuesta víctima acudió al 
Departamento de Policía de Las 
Vegas para levantar una denuncia 
en contra Cardi B, pues asegura 

que tiene moretones y está ado-
lorida después de que la rapera 
le lanzara el micrófono con todas 
sus fuerzas.

El hecho se suscitó el fin de 
semana en la presentación de 
la intérprete de “WAP” el Drai’s 
Beachclub de Las Vegas, en 
videos compartidos por redes 
sociales se puede observar cómo 
un fan le lanza una bebida a 
Cardi B, lo que hizo que la rapera 
aventara el micrófono contra el 
público.

Los asistentes del concierto 
también comentaron que 
minutos antes la rapera había 

pedido que le lanzaran agua 
debido a la intensa ola de calor 
que hay en el estado desde hace 
unos días.

Esta no es la primera vez 
que Cardi B presenta una con-
ducta agresiva, pues la noche 
anterior en un club nocturno, 
supuestamente también lanzó 
el micrófono al DJ diciendo que 
cortaba sus canciones demasiado 
pronto. Además, en 2018, tuvo 
un incidente con Nicki Minaj en 
un club de striptease en Nueva 
York, por lo que enfrentó cargos 
menores por agresión y peligro 
imprudente.

APROVECHAN FAMOSOS  
PARA HACERSE CIRUGÍAS
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Desde hace 
casi tres semanas, el Sindicato de 
Actores de Cine-Federación Esta-
dounidense de Artistas de Radio 
y Televisión (SAG-AFTRA, por sus 
siglas en inglés) ha luchado en 
las calles de Estados Unidos para 
obtener mejoras en sus contra-
tos y proteger la imagen de sus 
miembros contra la inteligencia 
artificial.

De sus 65 mil agremiados, 
la gran mayoría gana menos 
de 27 mil dólares al año, y es 
un pequeño grupo, los de la lla-

mada “A-list” y “B-list” (estrellas 
que ganan en millones), que ha 
aprovechado este parón de acti-
vidades... ¡para ir con el cirujano 
plástico!

De acuerdo con el Dr. Ben 
Talei, del Centro de Cirugía Plás-
tica de Beverly Hills, su nego-
cio está en auge porque algu-
nas de las grandes estrellas de 
Hollywood están aprovechando 
para hacerse “arreglitos” y recu-
perarse sin que sea evidente fal-
tar a las grabaciones, entrevistas 
o promociones.

El especialista compartió a 
Harvey y Charles de TMZ Live 
que está trabajando siete días a 

la semana y ha operado a entre 
cinco y seis actores que ha admi-
rado desde niño. Incluso hizo 
referencia a un famoso cienció-
logo que recientemente pasó por 
el quirófano.

Y aunque pudo referirse a 
Tom Cruise, quien es uno de los 
astros de Hollywood, que se sabe 
practica la Cienciología, no reveló 
el nombre de sus pacientes.

El cirujano reveló que muchos 
actores hicieron planes de con-
tingencia: si la huelga duraba 
poco, conseguirían trabajos 
menores, pero si se prolongaba, 
no dudarían en tomar cualquier 
otro trabajo.

 ❙Actores de alto perfil en Hollywood han acudido con cirujanos plásticos de Beverly Hills durante la 
huelga del SAG-AFTRA.
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En dos años disminuyó hasta 42 por ciento

Bajan la deuda 
pública en OPB
Bajo el gobierno de 
Yensunni Martínez 
las finanzas han 
mejorado bastante

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La deuda 
pública a largo plazo del Ayun-
tamiento de Othón P. Blanco bajó 
en los últimos dos años, con la 
administración de Yensunni Mar-
tínez Hernández, de más de 500 
millones de pesos a poco más de 
290, lo que significa aproximada-
mente un 42 por ciento menos 
aseguró el tesorero municipal, 
Miguel Cheluja Martínez.

Mientras que la deuda a pro-

veedores, también heredada 
por administraciones anterio-
res, pasó de más de 140 a 108 
millones, mientras trabajan para 
pagar hasta a empresas que no 
han podido ser localizadas y son 
inexistentes en sus domicilios 
fiscales, explicó.

Dentro de estas empresas 
existen compromisos de entre 
3 mil, 300 mil pesos y hasta 3 
millones de pesos a quienes se les 
está llamando para acercarse y 
acordar los planes de pago, previa 
identificación y justificación del 
servicio o producto de la deuda, 
sin que hasta la fecha se hayan 
reportado, informó Cheluja 
Martínez.

Consideró que de ser locali-
zables estas empresas, a las que 

se negó a llamar “fantasmas”, se 
hubiera podido avanzar aún más 
en la disminución de los montos 
actuales de deuda, que ya han 
sido informados a los diputados 
del Congreso del Estado.

En 2022 el Ayuntamiento 
pudo cubrir y resolver los pasi-
vos de ocho empresas y para este 
2023 se están atendiendo entre 
siete y trece comercios provee-
dores, con los que se podrían 
liquidar pendientes de más de 
dos años, por servicios o pro-
ductos entregados a gobiernos 
anteriores.

De acuerdo con el encargado 
de las finanzas municipales en la 
presente administración se tra-
baja con el presupuesto asignado 
y sin tener que recurrir a emprés-

titos, gracias a las políticas de aus-
teridad y ahorro implementado.

Esperan que, con estas estrate-
gias de pago, finalizar el presente 
gobierno con una disminución de 
hasta un 60 o 70 por ciento de la 
deuda recibida en 2021.

Gracias a esto, agregó Che-
luja Martínez, la calificadora 
Fitch Ratings recientemente le 
mantuvo al municipio la califica-
ción de triple BBB por las finan-
zas obtenidas durante el primer 

semestre del año.
Precisó que dicha califica-

ción, en términos financieros, le 
permite al Ayuntamiento tener 
más confianza económica y ser 
sujetos de crédito.

“Con ello, nos brindan su con-
fianza los bancos, y nos permite 
ser sujetos de crédito, aunque la 
intención es no pedir absoluta-
mente ningún crédito y no dejar 
colgados a los proveedores y con-
tratistas”, subrayó.

 ❙ En los últimos dos años la deuda pública de OPB bajó de 500 a 
290 millones de pesos.

Primer  
depósito
El gobierno de 
Isla Mujeres, 
que encabeza la 
alcaldesa Atenea 
Gómez Ricalde, 
realizó el primer 
depósito en 
las tarjetas del 
programa Isleña 
de Corazón, 
con el cual se 
busca mejorar la 
economía familiar 
de las mujeres. 

 ❙ El fiscal Raciel López (izquierda) informó sobre los menores explotados en Playa del Carmen.

Avanzan indagatorias 
por casos de menores
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Avanzan las 
investigaciones para lograr el 
esclarecimiento en los casos de 
los menores explotados labo-
ralmente en Playa del Carmen 
y de los dos hermanos aban-
donados en la sala de un cine 
en Cancún, sostuvo el fiscal 
general del estado, Raciel López 
Salazar. 

Explicó que luego del rescate 
de 20 menores de entre uno y 17 
años de edad que permanecían 
en malas condiciones en una 
cuartería del centro de Playa del 
Carmen, siete menores ya han 
sido restituidos con sus familias.

“Continúan las investigacio-
nes, estamos trabajando con la 
Fiscalía General del estado de 
Chiapas, concretamente con 
la Fiscalía Indígena, porque los 
niños llegaron procedentes de 
San Juan Cancuc, una población 
que está cerca de San Cristóbal, 
es la zona indígena, la parte del 
norte del estado”.

Por ello, insistió que man-
tendrán las indagatorias, 

pues si bien hay dos personas 
detenidas, pero es necesario 
trascender las investigaciones 
para determinar qué existe 
tras este hecho de explotación 
laboral al que eran sometidos 
los menores. 

En el caso de los dos her-
manos abandonados en la sala 
de un cine en Cancún, precisó 
que están integrando la inves-
tigación y tienen plenamente 
identificada a la mamá de los 
dos menores, quienes presun-
tamente eran víctimas de vio-
lencia familiar. 

“Ya no está en el estado la 
señora, vamos a solicitar pronto 
una medida cautelar para proce-
der a la detención de esta señora 
por el abandono de los niños. 
Siguen en resguardo (del DIF 
del municipio de Benito Juárez)”. 

BRINDAN INFORME  
DE SEGURIDAD
Como parte del informe del 
gabinete de Seguridad, el secre-
tario de Seguridad Ciudadana, 
Julio César Gómez Torres, detalló 
que, durante julio, aseguraron 

22 mil 85 dosis de narcóticos, así 
como un arma larga, 11 armas 
cortas, 169 cartuchos útiles, 
10 cargadores y nueve armas 
blancas.

Además, con los trabajos de 
inteligencia que realiza el Com-
plejo de Seguridad C5, recupe-
raron 12 vehículos y seis moto-
cicletas con reporte de robo y 
108 automóviles más fueron 
identificados por participar en 
diversos hechos delictivos.

El funcionario indicó que, en 
julio, pusieron a disposición a 
3 mil 383 personas ante el juez 
cívico, 350 ante el Ministerio 
Público del fuero común y dos 
más ante el Ministerio Público 
del fuero federal. 

De igual forma, agregó que 
en los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad y Tulum, 
detuvieron a siete personas 
involucradas en delitos con-
tra la salud, entre ellas, cuatro 
relacionadas con el ataque a 
un local de hamburguesas en 
la Supermanzana 74, donde 
una persona falleció y tres más 
resultaron lesionadas.

Más acciones 
para prevenir 
explotación
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Marisol Sendo 
Rodríguez, directora del DIF Benito 
Juárez, dio a conocer que junto con 
el Grupo Especial de Atención a 
Víctimas de Violencia Familiar y 
de Género, lanzarán el programa 
llamado “Un día de verano en tu 
colonia”, con cuestiones de pre-
vención de explotación laboral 
infantil, aprovechando la tem-
porada de vacaciones de verano.

Recordó que, si se detectan 
casos de explotación laboral, lo 
primero que se hace es una inves-
tigación del entorno familiar, para 
conocer la situación en general de 
la red de apoyo del menor.

Por ejemplo, explicó, en casos 
donde es porque la madre tiene 
también que salir a vender para 
apoyar al sustento del hogar, se 
busca informar a la familia de 
la situación y el posible crimen 
en que podrían incurrir, además 
de buscar brindarles apoyos a 
fin de que puedan detener estas 
actividades.

En cambio, si se determina que 
el menor está en riesgo dentro de 
esta red de apoyo, es cuando se 
interviene y el DIF resguarda al 
menor, si bien por el momento 
indicó que no se han llegado a 
tener este tipo de casos.

Sendo Rodríguez agregó que 
existe un programa de 230 fami-
lias que reciben apoyos alimenta-
rios cada mes, además de ser un 
grupo prioritario para otros pro-
gramas de apoyos como entrega 
de útiles escolares y actividades 
lúdicas, como parte de los traba-
jos de prevención.

Asimismo, indicó que el 
pasado viernes 28 de julio se 
presentó un familiar de los dos 
menores de edad que fueron 
abandonados en el cine de Plaza 
Las Américas, quien pudo acre-
ditar su parentesco, si bien por 
el momento siguen dentro de la 
Casa de Asistencia Temporal.

En este aspecto, mencionó que 
la persona se acreditó como la tía 
de ambos menores y presentó 
sus actas de nacimiento y CURP 
como pruebas del parentesco, 
con lo cual se inició el procedi-
miento para verificación que 
estará tomando entre una a dos 
semanas, ya que implica trabajo 
social y estudios psicológicos.

“Si el delegado, el personal, 
tanto de trabajo social como psi-
cólogos, y sus estudios psicológi-
cos que hace mi área de Psicología 
Jurídica lo determina, los niños 
pueden regresar con una red de 
apoyo, como en este caso podría 
ser su tía. Nosotros siempre bus-
camos una red de apoyo porque 
los niños deben de estar en un 
entorno familiar”, expresó.

Afirmó además que los niños 
siguen recibiendo la atención 
integral por parte del DIF, como 
exámenes psicológicos, chequeo 
médico, alimentación y demás 
cuidados, sin embargo, apuntó 
que aún no se tienen resultados 
finales para determinar que exis-
tiera violencia hacia los niños, 
aunque sí hay evidencias de 
descuido y abandono.

Finalmente, indicó que de un 
balance hecho la semana pasada, 
el DIF Benito Juárez está aten-
diendo a aproximadamente 146 
niños, con la mayoría de los casos 
que llegan debido a temas de vio-
lencia en casa y abuso sexual, si 
bien aclaró que el número de 
niños atendidos es muy volátil 
por la constante salida y entrada.

Tratan con secretario 
DDHH en las cárceles
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Integrantes de 
la Red por la Equidad y los Dere-
chos Humanos de Quintana Roo 
se reunieron con el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Julio César 
Gómez Torres, a fin de generar 
acuerdos en beneficio de las per-
sonas privadas de la libertad que 
cuentan con problemas de salud.

Édgar Mora, de la asociación 
civil Círculo Social Igualitario, 
expresó que en este encuentro 
asistieron organizaciones y colec-
tivas vinculadas con el tema de 
derechos humanos, la cual cali-
ficó de provechosa y reconoció 
la disposición del jefe policial 
del estado para establecer estos 
canales de comunicación.

Dijo que varios de los temas 
que hablaron van en el sentido de 
buscar soluciones y, en el caso de 
Círculo Social Igualitario, enfati-
zaron en la importancia de garan-
tizar las condiciones de seguridad 
y de derechos humanos de quie-
nes están cumpliendo una san-
ción en los centros de reinserción.

“Buscamos la posibilidad de 
que elevemos estas calificaciones 
(de los centros de reinserción) que 
implica desde lo más básico como 
son las condiciones de alimen-
tación, de la misma seguridad, 
del debido respeto a sus derechos 
humanos en el ámbito incluso 
de la diversidad sexual y en el 
ámbito de la salud”.

Manifestó que tienen infor-
mación que en los estableci-
mientos penitenciarios del 
estado hay 12 personas que 
viven con VIH y pretenden 
lograr que cuenten con el acceso 
a su medicamento de manera 
pronta, es decir, que la ingesta 
de la pastilla sea cada 24 horas 
en el mismo horario y así lograr 
la indetectabilidad y evitar la 
posible transmisión del virus.

De igual forma, confían que a 
raíz de este acercamiento cuando 
las personas privadas de la liber-
tad tengan visitas conyugales, 
puedan facilitarles condones 
tanto a hombres como a muje-
res, a través de la Jurisdicción 
Sanitaria. 

“Quedó (el secretario de 
Seguridad) en tomar cartas en 
el asunto y sobre todo garan-
tizar que si bien pudiera haber 
alguna otra afectación a la salud, 
como un efecto secundario como 
algunas veces sucede con algunos 
medicamentos antirretrovirales, 
que esto fuera revisado y tam-
bién se suministrará la medica-
ción como lo realiza cualquier 
otra persona”.

Abundó que independiente-
mente de que sean personas pri-
vadas de la libertad, no dejan de 
tener derechos humanos, por ello 
esperan que se puedan garanti-
zar sus esquemas de salud y de 
seguridad en lo que cumplen la 
sanción.

 ❙ El titular de Seguridad se reunió con Red por la Equidad y los 
Derechos Humanos.

Pacta la liquidación personal de Pimsa
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Trabajadores 
de la empresa Promotora Inmobi-
liaria Majahual (Pimsa) se dieron 
cita este lunes 31 de julio en la 
explanada del Palacio Municipal 
para dar seguimiento y concretar 
una serie de acuerdos relativos al 
cese de su relación laboral con la 
compañía, para lo cual sostuvie-
ron una reunión con represen-
tantes de la empresa, gobierno 
municipal y el Centro de Conci-
liación Laboral.

Lo anterior, tras la clausura 
temporal y parcial del relleno 
sanitario en la parcela 196, orde-
nado por la Procuraduría de Pro-
tección Ambiental, así como de la 
concesión a Pimsa para el manejo 
de este relleno, que llevó a que 
estos trabajadores fueran dados 
de baja y por lo cual el pasado 29 
de julio llevaron a cabo una mani-
festación en el relleno.

Fernando Hernández, abo-
gado representante de los 100 
empleados que fueron dados de 
baja, indicó que desde el pasado 
29 de julio se llevaron a cabo plá-
ticas que finalmente se concreta-
ron este 31, con las cuales los tra-
bajadores recibirán sus liquida-

ciones completas, no solamente 
un finiquito, que serán pagadas 
durante los próximos días.

“Ahorita nada más estamos en 
espera de poder realizar los cál-
culos de cada uno de mis repre-
sentados para poder efectuar 
los pagos de manera paulatina 
y pues bueno, ya desahogarlas 
ahorita, lo más pronto posible.

“Ya está el acercamiento, son 
excelentes noticias para mis 
clientes y eso fue gracias al Ayun-

tamiento, tenemos en lista apro-
ximadamente 100 trabajadores y 
un monto estimado de 4 millones 
de pesos para las liquidaciones”, 
expresó.

Agregó que, durante los próxi-
mos días, se estarán despejando 
diferencias con la empresa en 
cuanto a los pagos de las pres-
taciones de cada uno de los tra-
bajadores, con el fin de garanti-
zar que cada uno reciba el pago, 
que espera que sea a partir del 

próximo jueves y se dé en forma 
paulatina, por grupos de 10 tra-
bajadores por día.

Cabe recordar que esto se da 
luego de que el Ayuntamiento 
comenzó en días pasados el pro-
ceso para rescindir el contrato de 
Pimsa para el manejo del relleno 
sanitario de la parcela 196 por 
el incumplimiento de su conce-
sión, además del proceso que aún 
está abierto con la Procuraduría 
de Protección Ambiental.

 ❙ Empleados de Pimsa se reunieron afuera del Palacio Municipal de Cancún.
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Inicia obra 
para el C2
La presidenta 
municipal de Isla 
Mujeres, Atenea 
Gómez Ricalde, 
puso la primera 
piedra de la obra 
de ampliación de 
infraestructura del 
Centro de Control 
y Monitoreo C2.
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Erogan menos en primer semestre Pemex y Bienestar

Subejerce gobierno 
$223.6 mil millones 
CFE tuvo un gasto 
17,092 mdp menor 
por baja inversión 
financiera y física

AZUCENA VÁSQUEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En el pri-
mer semestre de este año, el 
sector público reportó un sube-
jercicio de 223 mil 586 millones 
de pesos, que se explica, en buena 
medida, por menores recursos 
erogados por Pemex y la Secre-
taría del Bienestar. 

En dicho periodo, Pemex 
reportó un subejercicio de 75 
mil 084 millones de pesos por 
menores erogaciones en inver-
sión física y en servicios perso-
nales y generales, de acuerdo con 
el Informe de Finanzas Públicas 
de la Secretaría de Hacienda del 
segundo trimestre de 2023. 

Estos recursos son parte del 
gasto programable, que es aquel 
que se destina a proveer bienes y 
servicios públicos a la población. 

En monto, le siguió la Secre-
taría del Bienestar con 60 mil 
229 millones de pesos sin gas-
tar, lo cual fue resultado de una 
reducción de recursos para pro-
gramas como Pensión para el 
Bienestar de Personas Adultas 
Mayores y Sembrando Vida atri-
buibles a cambios en las fechas 
de pago. 

La Secretaría de Turismo 
sufrió un subejercicio de 33 
mil 789 millones de pesos que 
implicó menores recursos desti-
nados a proyectos de transporte 

de pasajeros de los que Hacienda 
no dio detalle.

Mientras que la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) tuvo 
un gasto 17 mil 092 millones de 
pesos menor al proyecto por 
menores erogaciones en inver-
sión financiera y física, según la 
Secretaría de Hacienda. 

En informe de la Secretaría 
de Hacienda se evidencia que 
los órganos autónomos también 
registraron subejercicios, entre 
ellos el INE que no gastó 649 
millones de pesos, debido a que 
se destinaron menores recursos 
para las tecnologías de informa-

ción y comunicaciones; y para la 
actualización del padrón electo-
ral y expedición de la credencial 
para votar.

La Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) 
sufrió un subejercicio de 170 
millones de pesos que tuvo 
como consecuencia menores 
recursos para atender al público 
en general en oficinas centrales 
y foráneas, así como para inves-
tigar expedientes de presun-
tas violaciones a los derechos 
humanos. 

A su vez, el Inegi contó con 
519 millones de pesos por un 

menor gasto para la producción 
y difusión de información esta-
dística y geográfica, de acuerdo 
con la dependencia federal.

Derivado de los subejercicios, 
el gasto programable fue menor 
al que estaba previsto. 

En el primer semestre de este 
año, sumó 2 billones 683 mil 
millones de pesos, que mostró 
una caída real de 0.9 por ciento 
respecto a igual periodo de 2022.

En contraste, el gasto no 
programable tuvo un aumento 
real anual de 15.7 por ciento al 
sumar un billón 201 mil millones 
de pesos.

En los primeros seis meses de este año, el sector público subejerció 223 mil 586 millones  
de pesos, la mayoría por Pemex y Secretaría del Bienestar. 

Subejercicio del gaSto público programable
(Millones de pesos, enero a junio de 2023)

Fuente: SHCP 

Quedan recursos

 ❙Mauricio Moreno Vargas (foto) aseguró que su hijo Mauricio 
Moreno Balbuena no desbloqueó cuentas de narcos.

Advierten venganza 
contra mando de UIF 
ABEL BARAJAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La impu-
tación contra Mauricio Moreno 
Balbuena, exdirector general 
de Procesos Legales de la Uni-
dad de Inteligencia Financiera 
(UIF), por el desbloqueo supues-
tamente ilegal de 722 cuentas 
bancarias, es una venganza 
de Santiago Nieto basada en 
una denuncia falsa, afirmó su 
defensa.

En réplica a lo informado 
el fin de semana, sobre la judi-
cialización de este asunto, el 
exmagistrado Mauricio Moreno 
Vargas, padre y abogado del 
imputado, dijo en entrevista 
que, por su despido de la Fisca-
lía Especializada para la Aten-
ción de Delitos Electorales en 
2017, Nieto buscó vengarse 
de Alberto Bazbaz y, como no 
pudo, se desquitó con Moreno 
Balbuena, su subordinado.

En 2019 Nieto, entonces 
titular de la UIF, denunció ante 
la FGR a sus antecesores Baz-
baz y Orlando Suárez López, 
por este desbloqueo de más 
de 700 cuentas ordenado en 
junio de 2018, entre las que 
había varias de narcotrafican-
tes y sus familiares.

El defensor expuso que 
desde 2021 la FGR intentó 
llevar a cabo por vez primera 
una audiencia para imputar a 
su hijo en el Centro de Justicia 
Penal Federal del Reclusorio 
Norte, pero la dependencia se 
desistió.

Desde entonces, dice que 
la Fiscalía ha estado judiciali-
zando y desistiéndose de las 
diligencias, como un modo de 
presión. 

Ahora, Moreno Vargas se 
dijo extrañado de que la FGR 
vuelva a judicializar la carpeta 
de investigación y lo citaran a 
una audiencia inicial para el 
mes entrante.

“Yo pienso que la Fiscalía ha 
entendido suficientemente que 
se parte de una denuncia falsa, 
ese es el problema, que ellos 
han partido de una denuncia 
falsa, con afirmaciones falaces 
que han tratado de investigar, 
pero no lo han podido hacer, no 
lo van a lograr porque la denun-
cia es falsa”, aseveró. 

“A mí me causa mucha 
extrañeza que ante la eviden-
cia que existe en la carpeta de 
investigación, en el sentido de 
que no hay ningún acto ilícito 
de los servidores públicos de 
la UIF en aquella época de la 
administración del presidente 
Peña Nieto, me extraña que 
sigan y sigan adelante y traten 
de encontrar lo que no van a 
encontrar nunca”.

Moreno Vargas recordó que 
en julio de 2020 el titular de la 
FGR, Alejandro Gertz Manero, 
dijo en una entrevista radio-
fónica que la UIF de Santiago 
Nieto le presentaba denuncias 
sin elementos.

“Este es un caso de esos a los 
que hacía alusión, por eso noso-
tros estamos tranquilos, por-
que del lado de nosotros está 
la razón y la verdad”, expresó.

NIEGAN  
DESBLOQUEO
El desbloqueo de 722 cuentas 
bancarias, instruido por la UIF 
medio año antes de concluir el 
sexenio pasado, no fue firmado 
por Mauricio Moreno Balbuena, 
exdirector general de Procesos 
Legales del organismo, respon-
dió su defensa.

En entrevista, Mauricio 
Moreno Vargas aseguró que 
este acuerdo fue suscrito por 
Orlando Suárez López, enton-
ces titular de la UIF, y no es 
propiamente ilegal porque lo 
hizo en concordancia con juris-
prudencias de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN).

Contrario a los señalamien-
tos de que el desbloqueo permi-
tió que los titulares de las cuen-
tas retiraran mil 86.9 millones 
de pesos y 17 millones 663 mil 
dólares, el abogado respondió 
que en realidad las cuentas 
también estaban aseguradas 
por la FGR, razón por la que no 
se retiró un peso.

“La facultad de bloquear o 
desbloquear, ordenar el des-
bloqueo o el bloqueo, es una 
facultad exclusiva del titular, 
el titular en algún momento 
fue el licenciado Alberto Baz-
baz, cuando mi hijo entró a tra-
bajar él era el titular, después 
cuando él se retira al Cisen 
entonces llega Orlando Suárez”, 
puntualizó.

 ❙Claudia Sheinbaum llamó a evitar que Morena y sus aliados se 
dividan.

Urge Sheinbaum  
unidad en alianza
ROLANDO CHACÓN /  
AGENCIA REFORMA

SALTILLO, COAH.- Claudia Shein-
baum, aspirante presidencial de 
Morena, llamó a militantes y 
aliados a 0la unidad en torno a 
un proyecto.

Durante un mitin en la capital 
de Coahuila, entidad donde en 
el pasado proceso electoral su 
partido, el PT y el Partido Verde 
lanzaron cada uno su propio can-
didato, dijo que con unidad la lla-
mada Cuarta Transformación es 
invencible.

“Queremos que siga la Cuarta 
Transformación de la vida pública 
de México, y para eso es impor-
tante decirlo aquí en Coahuila, 
tenemos que tener unidad.

“En nuestro movimiento lo 
más importante es el proyecto, ya 
va a decidir una encuesta quién 
va a ser la coordinadora nacional 
de defensa de la transformación, 
pero debemos de estar unidos, 
que no haya nada por encima 
de la transformación, eso es 
algo importante de decirlo aquí, 
y de conservarlo hacia adelante, 
porque si estamos unidos, somos 
invencibles”, señaló en un evento 
al que asistieron dos rivales en 
la pasada elección estatal: el 
senador Armando Guadiana y 
el exdiputado Lenin Pérez.

Al mitin en la Plaza de Toros de 
Saltillo llegaron cientos de perso-
nas en decenas de camiones, de 
todos puntos del estado.

Entre los contingentes, algu-
nos se identificaban con banderas 
guindas de Morena y otros con 
camisetas blancas con naranja, 
con la leyenda “SUMA”, organi-
zados por el partido estatal UDC, 
cuyo líder es Lenin Pérez.

En el templete, junto a Shein-
baum, había más de 40 perso-

nas, entre ellas la alcaldesa de 
Múzquiz, Tania Flores; la dipu-
tada local Lizbeth Ogazón; y el 
excandidato a diputado Antonio 
Attolini.

En su discurso, Sheinbaum 
destacó también la unidad con 
la ciudadanía.

“Lo más importante no es la 
unidad allá arriba, en la élite, lo 
más importante es la unidad 
con el pueblo de México, por eso 
siempre decimos en Morena, 
no robar, no mentir y no trai-
cionar al pueblo de México; 
mientras hagamos eso, vamos 
a ser invencibles”, reiteró.

En entrevista, la exjefa de 
gobierno de la Ciudad de México, 
dijo que, una vez definida la can-
didatura morenista, el 6 de sep-
tiembre, en adelante se deben 
unificar las fuerzas oficialistas, 
entre las que estaría el excan-
didato del PT a la gubernatura 
de Coahuila, Ricardo Mejía Ber-
deja, quien asumió el pasado 
sábado la dirigencia estatal de 
ese partido.

“Primero hay que definir 
quién va a ser el coordinador o 
coordinadora, después de eso 
hay que hacer una labor muy 
importante de unidad en todos 
los estados”, agregó.

En el ejido Los Lirios, muni-
cipio de Arteaga, Sheinbaum se 
reunió con piscadores de man-
zana y sus familias.

“Visitamos huertos de cultivo 
de manzana golden en medio 
de los magníficos paisajes de 
Arteaga, Coahuila, y aprendimos 
el proceso de polinización, cul-
tivo, pisca y empacado. Hablamos 
con empresarios, trabajadores y 
empacadoras. Nuestro México es 
maravilloso”, indicó la aspirante 
en redes sociales.

Acusa AMLO a PJ 
de bloquear a la 4T 
GUADALUPE IRÍZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador acusó al Poder Judicial 
federal y de los estados de blo-
quear descaradamente las ini-
ciativas de su administración y 
apoyar a la delincuencia organi-
zada y de cuello blanco.

Durante la mañanera, López 
Obrador indicó que los juzgadores 
ya se quitaron la máscara y están 
enseñando el cobre.

“Ahora están completamente 
descarados, bloqueando todas 
las iniciativas de cambio, todas, 
y apoyando, respaldando a la 
delincuencia organizada, y a la 
delincuencia de cuello blanco”, 
se quejó el mandatario federal.

“Como que se quitaron la más-
cara y enseñan el cobre”.

Dijo que la solución a ese 
actuar es que el pueblo elija a 
los miembros del Poder Judicial.

“¿Qué hacer ante esto? Denun-
ciarlo públicamente, actuar de 
manera legal, también hacer 
denuncias judiciales y buscar 
una solución de fondo que pienso 
puede ser el que la gente elija a 
los integrantes del Poder Judicial 
y a los impartidores de justicia”, 
insistió.

Afirmó que antes de que ter-

mine su mandato, enviará al Con-
greso una iniciativa de reforma 
constitucional para que se elijan 
a jueces, magistrados y ministros.

Además, no descartó que 
también se elija el cargo de fiscal 
general de la República.

“Pero lo mejor es que se elija a 
los jueces, que se elija a las auto-
ridades dedicadas a impartir 
justicia, que es el pueblo el que 
decida. A pasar ya a la democra-
cia participativa, que es aplicada 
desde hace muchísimos años, 
desde la fundación por ejemplo 
en Estados Unidos de esa nación, 
se estableció la democracia par-
ticipativa”, indicó.

“Eso ya sucedió antes en la 
época de la República restaurada 
se elegía a los procuradores, por 
eso el presidente de la Corte se 
hacía cargo de la Presidencia en 
los casos de falta del presidente 
de turno”.

“Porque tenían legalidad y 
legitimidad, eran electos por el 
pueblo. Eso es lo que hay que 
buscar ahora”.

El mandatario federal puso 
como ejemplo el caso del fiscal 
de Puebla que denunció que ante 
la Judicatura estatal a 3 jueces 
que han liberado a presuntos 
secuestradores y un ministro de 
culto que abusó sexualmente de 
un menor de edad.

‘A mí no me van a ver encerrada’
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Xóchitl Gál-
vez aseguró en Tijuana que enfren-
taría al crimen en las calles y no 
encerrada en un cuartel militar.

La aspirante del Frente Amplio 
por México lanzó una indirecta 
a la alcaldesa morenista de ese 
municipio, Montserrat Caballero 
Ramírez, quien se encuentra refu-
giada en el 28 Batallón de Infan-
tería por amenazas del crimen 
organizado.

“A mí no me van a ver ence-
rrada en un cuartel militar, yo voy 
estar en la calle con la gente tra-
bajando y enfrentando al crimen 
organizado, a los delincuentes, 
porque la política de abrazos y no 
balazos es lo que tiene a Tijuana 
hundida en la delincuencia.

“Soy una mujer con agallas, 
valiente, echada para delante, 
y van a contar conmigo todos, 
especialmente los bajacalifornia-
nos, pero mucho los tijuanenses, 
porque esta situación no puede 

seguir”, dijo en conferencia de 
prensa. Aseguró que la Guardia 
Nacional sólo “está papando 
moscas”.

“Como que está papando mos-
cas, necesita ponerse las pilas, 
los delincuentes pasan, actúan 
y pareciera que nadie les pone 
un alto”, agregó.

El pasado 12 de junio, la pre-
sidenta municipal de Tijuana 

dio a conocer que se iría a vivir 
al cuartel militar junto con su hijo 
de 9 años de edad y su mascota, 
para resguardar su seguridad, 
tras sufrir un atentado.

“No fue una decisión, porque 
no cualquiera se puede ir a vivir 
al cuartel, sino fue una sugerencia 
por parte de la Guardia Nacional 
en razón de mi seguridad”, apuntó.

Gálvez señaló que la gente 

está muriendo de miedo en cada 
lugar al que va, y que pareciera 
que quien tiene en sus manos 
garantizar la seguridad y paz del 
país, ya pactó con los criminales, 
quienes se apropian del territorio.

Asimismo, la senadora panista 
lamentó que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador haya 
violado las medidas cautela-
res impuestas por el INE y siga 
hablando de ella.

Para Gálvez, en lugar de 
estarse fijando en ella, el man-
datario debería estar fijándose en 
quién financia a sus “corcholatas”.

Dijo que el mandatario come-
tió un delito al hacer público el 
secreto fiscal bancario y revelar 
información fiscal de su empresa.

“El presidente no sabe que ser 
empresario es difícil; hay tiem-
pos buenos y malos. No me van a 
encontrar un peso mal habido en 
mis cuentas porque no existe... si 
el presidente tiene alguna duda, 
que me audite el SAT”, señaló.

La aspirante opositora dijo que 
sus trabajos han sido lícitos.

 ❙Xóchitl Gálvez, aspirante del Frente opositor, tuvo actividades en 
Tijuana.
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 ❙ Tigres tiene seis juegos pendientes antes de terminar la fase regular y avanzar a playoffs.

Jugará sus últimas dos series de la fase regular

Tigres de Q. Roo  
apuntan a playoffs
Necesitan  
ganar para  
asegurar su lugar  
en la Zona Sur

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Tigres 
de Quintana Roo se perfilan 
para entrar a los playoffs por 
cuarta temporada consecutiva. 
Sin embargo, primero deberán 
sumar la mayor cantidad de vic-
torias posibles en sus últimas 
dos series de la fase regular. Pri-

mero este martes comenzarán 
sus partidos contra los Olme-
cas de Tabasco, en el Estadio 
Beto Ávila, para después visi-
tar a los Guerrero de Oaxaca, 
donde disputarán el boleto a la 
postemporada.

El equipo perdió la semana 
pasada contra los Rieleros de 
Aguascalientes, su penúltima 
serie como locales. Con este resul-
tado, se colocan en el sexto lugar 
de la Zona Sur, (aún dentro de la 
zona de clasificación), 36 juegos 
ganados y 48 perdidos.

Atrás están los Guerreros de 
Oaxaca, con 32 triunfos y 49 
descalabros. Luego los Bravos de 

León, con una victoria menos, en 
el fondo, los eliminados Piratas 
de Campeche. En la parte alta, 
hay cinco equipos clasificados: 
Diablos Rojos del México (54-28), 
Olmecas de Tabasco (44-31), Peri-
cos de Puebla (42-37), Águila de 
Veracruz (44-39) y los Leones de 
Yucatán (44-38). 

Cabe recordar que en el nuevo 
formato de la Liga Mexicana de 
Beisbol, clasifican seis equipos 
a playoffs, donde se juega una 
primera ronda antes de pasar 
a las Series de Zona. En caso de 
terminar la temporada con este 
calendario, los quintanarroenses 
enfrentarían a los Diablos Rojos.

El mánager Carlos Gastélum 
logró componer el rumbo de la 
novena felina y cerraron julio con 
seis victorias en sus últimos 10 
partidos. Ante Tabasco los Tigres 
tendrán su última serie en casa 
de la temporada regular, donde 
registran 19 ganados por 23 
perdidos.

Los tabasqueños han tenido 
una mala racha de tres derrotas 
consecutivas, sin embargo se 
mantienen en el subliderato de 
la Zona Sur. Los Olmecas busca-
rán mantener su posición en el 
segundo lugar de la tabla, para 
tener los juegos de playoffs en 
su estadio.

Pumas confirman la  
salida de Ruvalcaba 
al Standard de Lieja
ALEJANDRA BENÍTEZ / 
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-La direc-
tiva de los Pumas hizo oficial 
el traspaso de Jorge Ruvalcaba 
al Standard de Lieja de Bélgica.

“Después de semanas de 
negociaciones, ha llegado a 
un principio de acuerdo con el 
Standard de Lieja, uno de los 
clubes más reconocidos del fut-
bol belga, para la incorporación 
de Jorge Ruvalcaba”, informó el 
club a través de un comunicado 
oficial.

El volante viajará a Bélgica 
en los próximos días para reali-
zar exámenes médicos y firmar 
el contrato. Ruvalcaba ya no 
tomará parte en el partido del 
próximo jueves ante Querétaro 
en la Leagues Cup.

“Ruvalcaba es un jugador 
importante en el plantel, pero 
también el compromiso histó-
rico del Club Universidad Nacio-
nal por apoyar el desarrollo y 
crecimiento de nuestros fut-
bolistas es esencia de la filoso-
fía en nuestra institución”, se 
indicó, recalcó el equipo.

 El volante tiene la doble 

nacionalidad, pues nació en 
California. Llegó a Pumas en el 
2021 tras ser observado por los 
visores del cuadro auriazul. A lo 
largo de su estadía en el con-
junto universitario, Ruvalcaba 
jugó 35 encuentros y anotó 5 
goles.

El futbolista de 22 años 
debutó en la Jornada 1 del Tor-
neo Clausura 2023, en un par-
tido contra el Toluca, donde hizo 
su primera anotación.

Los universitarios no expor-
taban un canterano a Europa, 
desde Eduardo Herrera, quien 
en 2017 pasó al Rangers, de la 
Primera División de Escocia.

Standard de Lieja perdió su 
primer encuentro del torneo de 
Liga y espera ansioso la llegada 
del volante. Trascendió que la 
transferencia fue definitiva y 
que Pumas se quedó con el 20 
por ciento de la ficha.

La temporada pasada, el 
equipo terminó en el sexto 
lugar de la tabla general y 
avanzó a los playoff II, donde 
se quedó sin oportunidad de 
competir en torneos inter-
nacionales para la campaña 
2023-2024. 

 ❙ El canterano debutó en el Torneo Clausura 2022 con los 
auriazules y jugó 35 partidos.

Esperan Steelers ‘más’ del QB Kenny Pickett
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .- Los Steelers 
tendrán su segunda temporada 
con el quarterback Kenny Pickett 
al frente de la ofensiva. El entre-
nador Mike Tomlin aseguró que 
esperan tener ‘más’ del mariscal, 
comparado con lo que ocurrió el 
año pasado, donde cargó la pre-

sión de su campaña de novato y 
llegó como el reemplazo del vete-
rano Ben Roethlisberger.

“Necesitamos que (Pickett) 
haga las cosas bien, que se comu-
nique. Nunca le pediría que sea 
él mismo, pero sí que dé su mejor 
versión. Está en un buen lugar 
para absorber muchas cosas. 
Hace un año estaba en un nivel 
para enfocarse en cosas básicas, 

ahora está en un nivel donde 
puede añadir cosas a su lista de 
tareas”, apuntó Tomlin, en entre-
vista para NFL Network.

Pickett fue elegido en la pri-
mera ronda del Draft 2022 por 
Pittsburgh. En su primera cam-
paña jugó 13 partidos, 12 como 
titular, con 245 pases comple-
tos, para 2 mil 404 yardas, con 
siete touchdowns, nueve inter-

cepciones y 27 capturas.
“Tengo un mejor entendi-

miento de la ofensiva. Me puedo 
comunicar mejor con los chicos, 
porque ya tenemos esa fami-
liaridad. Quiero ser consistente, 
entonces estaré feliz de cómo va 
el año”, apuntó Kenny. El maris-
cal valoró su primer año con los 
Steelers y lo que espera para esta 
segunda temporada. 

 ❙ Pickett tuvo más intercepciones que pases en su temporada como novato con Pittsburgh.

Toman Rangers a 
Scherzer de Mets
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .- Los Rangers 
dieron la sorpresa en el cierre de 
transferencias en las Grandes 
Ligas, con la firma del pitcher 
Max Scherzer, proveniente de 
los Mets. Los texanos disputan el 
liderato de la División Oeste de la 
Liga Americana y se perfilan a los 
playoffs, por lo que suman gente 
de experiencia en el montículo.

A inicios de la temporada, los 
neoyorquinos tenían un proyecto 
ambicioso, que incluía al pitcher 
tres veces ganador del Cy Young, 
además del veterano Justin Ver-
lander. Sin embargo, al colocarse 
lejos de posiciones de postem-
porada, los Mets consideraron 
vender algunas de sus estrellas, 
para iniciar su reestructura.

Scherzer llega con los Ran-
gers como respuesta a la lesión 
de su abridor estrella: Nathan 
Evovaldi, quien se perderá al 
menos 15 días por una lesión en 
el brazo derecho. El pelotero de 
39 años se suma al abridor zurdo 
Jordan Montgomery y al relevista 
derecho Chris Stratton, como los 
refuerzos del roster.

“(Max) es fabuloso. Estamos 
muy entusiasmados. Hemos 
adquirido a un tipo con experien-
cia y credenciales excepcionales”, 
destacó Bruco Bochy, mánager de 
Texas, en referencia a Scherzer, 
quien debutará el próximo jueves 
3 de agosto, cuando reciban a los 
White Sox.

En lo que va de la temporada, 
Scherzer tiene nueve juegos gana-
dos y cuatro perdidos con prome-
dio de carreras limpias de 4.01. 

 ❙ Los Mets dejaron ir a uno de sus pitchers estelares a un equipo 
que estará en playoffs.

Saltan a Octavos
La Selección de Australia goleó 4-0 a Canadá y avanzó a Octavos 
de Final del Mundial Femenil. Las canadienses llegaban como 
campeonas olímpicas y fueron eliminadas en Fase de Grupos.



Israel sánchez 

Sensibilizar a la población 
con material educativo so-
bre los factores de riesgo 
para desarrollar cáncer gás-
trico, y mejorar los tiempos 
de diagnóstico mediante la 
formación profesional so-
bre signos y síntomas, es 
parte de los esfuerzos del 
proyecto internacional LE-
GACy. 

“Es un proyecto coo-
perativo que ha permitido 
un trabajo en conjunto de 
países europeos con Lati-
noamérica para tratar de 
identificar factores de ries-
go, saber cómo son nues-
tras poblaciones, cuáles 
son las diferencias, cuáles 
son las medidas que po-
demos tomar para traba-
jar en prevención primaria, 
en prevención secundaria, 
y también con relación al 
tratamiento

“(Esta iniciativa) nos 
permite, justamente, po-
der estudiar mejor nuestra 
población y establecer po-
líticas a futuro para traba-
jar en los países de mayor 
incidencia en la reducción 
de la mortalidad”, comen-
ta el médico argentino Juan 
Manuel O’Connor, coordi-
nador para Latinoamérica 
del proyecto LEGACy. 

Lanzado hace cuatro 
años, con una inversión de 
casi 3.6 millones de euros, 
este proyecto integra a 11 

institutos de investigación 
y centros universitarios de 
la Unión Europea (UE) y 
la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Cari-
beños (CELAC), de nue-
ve países: España, Portugal, 
Alemania, Bélgica, Holanda, 
Argentina, Chile, Paraguay 
y México.

LEGACy, en el que el 
País participa a través del 
Instituto Nacional de Can-
cerología (INCAN) y con 
expertos como la oncólo-
ga Erika Ruiz García, com-
prende también una serie 
de análisis que permitirán 
una mayor comprensión en 
torno a este tipo de cáncer. 

“Se están estudiando 
muestras de sangre, mues-
tras de saliva, característi-
cas de la parte molecular, 
el microbioma, para saber 
cuáles son esas diferencias 
y a futuro establecer polí-
ticas distintas con base en 
el conocimiento a través 
de este grupo cooperativo”, 
relata O’Connor, refirien-
do que es un proyecto in-
dependiente a la industria 
farmacéutica. 

“Es un estudio que es-
tá terminando después de 
cuatro años. 

“Ya está terminando la 
etapa de reclutamiento, y 
ahora va a empezar la de 
análisis de esos pacientes 
para ver justamente cuáles 
son las características dife-
renciales”, señala. 

Arman una alianza
entre nueve países
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z El Instituto Nacional de Cancerología participa  
por México en el proyecto internacional LEGACy.

Israel sánchez

Además de la edad, la predis-
posición genética y los hábitos 
alimenticios –una dieta con 
alto contenido de alimentos 
salados y ahumados, y baja 
en frutas y verduras–, entre los 
principales factores de riesgo 
para el desarrollo del cáncer 
gástrico está la infección por 
Helicobacter pylori, una bac-
teria que induce inflamación 
gástrica crónica. 

“Hay distintos tipos de tu-
mores que tienen un modelo 
de carcinogénesis o de desa-
rrollo asociado a una infección, 
donde la inflamación crónica 
explica justamente parte de 
este desarrollo de las células 
tumorales o de la prolifera-
ción celular porque genera un 
microambiente propicio pa-
ra ello”, detalla el especialista 
Juan Manuel O’Connor. 

Se estima que la Helico-
bacter pylori causa entre el 65 

al 80 por ciento de todos los 
casos de cáncer de estómago, 
y por ello su detección y tra-
tamiento oportunos es un es-
fuerzo preventivo contra estos 
tumores que pueden crecer a 
través de la pared del estóma-
go e invadir órganos cercanos.

“Si uno tiene algunos sínto-
mas como acidez, ardor, dolor, 
que no mejoran con un trata-
miento de los habituales, hay 
que ir a consulta con el médico 
para poder contarle y evaluar 

si esa persona tiene riesgo o 
no de una infección por Heli-
cobacter pylori”, exhorta.

“El estudio más importante 
es la endoscopia digestiva alta, 
que a veces nos va a permitir 
detectar o evaluar la presen-
cia de alguna lesión temprana, 
como así también detectar si 
tenemos Helicobacter pylori. Y 
de esta forma erradicar la in-
fección para reducir el riesgo 
de desarrollo de la enferme-
dad”, remarca O’Connor.

Una inquilina indeseable

Desvía diagnóstico 
la automedicación 

Ante ardor o dolor estomacal, hay que acudir al médico

Fármacos para alivio 
de gastritis o reflujo 
podrían disfrazar 
cáncer gástrico

Israel sánchez

La acidez estomacal, indi-
gestión y el dolor de abdo-
men siguen sin darle tregua 
desde hace un tiempo, y el 
rápido alivio de su antiácido 
de cabecera de nuevo pare-
ce la única solución. ¿Lo es 
en verdad?

Desafortunadamente, la 
prolongada automedicación 
con el uso indiscriminado 
de fármacos para el control 
de la gastritis y el reflujo po-
dría en realidad enmascarar 
un problema de salud grave 
como es el cáncer gástrico o 
de estómago. 

“Eso (la automedicación) 
es un factor que hoy en día 
sabemos que puede generar 
un retraso en el diagnóstico 
de este cáncer”, refrenda en 
entrevista remota el médi-
co argentino Juan Manuel 
O’Connor, especialista en on-
cología clínica. 

Como sucede con cada 
cáncer, entre más pronto sea 
detectado, mejor será el pro-
nóstico. Sin embargo, al con-
fundirse los síntomas de este 
tumor maligno del tracto di-
gestivo superior con un me-
ro problema gástrico, los pa-
cientes no son diagnosticados 
sino hasta que la enfermedad 
ha avanzado, y entonces su 
posibilidad de sobrevida se 
reduce a meses.

“Los programas de scree-
ning o de detección precoz, 
en general, están destinados 
a detectar el cáncer antes de 
que aparezcan los síntomas; 
(...) tratamos de hacer una de-
tección temprana, pero con 
algún tiempo de desarrollo 
de la enfermedad. Por eso 
a veces es difícil, porque los 
síntomas que se presentan 
suelen ser inespecíficos. 

“El dolor abdominal, do-
lor en la boca del estóma-
go, trastornos en la digestión, 
cambios en los hábitos –es 

decir, sensación de saciedad 
precoz–, son síntomas que 
pueden estar asociados (con 
el cáncer gástrico), pero que 
en algunos casos es porque ya 
hay cierto tiempo de desarro-
llo de la enfermedad”, agrega 
O’Connor, jefe de la Sección 
de Tumores Gastrointestina-

z Juan Manuel O’Connor, jefe de la Sección de Tumores 
Gastrointestinales en el Instituto A. Fleming, en Buenos Aires.
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les en el Instituto A. Fleming, 
en Buenos Aires, Argentina. 

En México, donde cada 
año se diagnostican entre 6 
mil y 8 mil nuevos casos de 
este tipo de tumor –posicio-
nándose entre las 10 prime-
ras causas de muerte por cán-
cer–, el 70 por ciento de los 
enfermos llegan con un es-
pecialista en etapas avanza-
das, tal cual ha apuntado el 
oncólogo Armando Ramírez 
Ramírez, del Hospital Juárez.

Si bien el desarrollo de la 
inmunoterapia ha empezado 

a cambiar el paradigma de 
tratamiento del cáncer gás-
trico –atendido con cirugía 
más radio y quimioterapia–, 
O’Connor insiste en la pro-
moción de acciones preven-
tivas, con pacientes que ante 
la sospecha van a consulta, y 
médicos que interpretan co-
rrectamente su condición.

“Y así, si realmente existe 
un cáncer, uno pueda detec-
tarlo de manera precoz, y no 
que esa persona pase por dos, 
tres, cuatro médicos, y haya 
un retraso en el diagnóstico”.

La música, cosa de niñ@s
La Orquesta Sinfónica Infantil de México se alis-
ta para emprender su gira nacional número 31, 
del 1 al 6 de agosto, por seis entidades: Hidalgo, 
Tlaxcala, Puebla, Guerrero, Morelos y Ciudad 
de México. Arrancarán el martes en el Audito-
rio Gota de Plata de Pachuca, para cerrar en la 
capital, en el Palacio de Bellas Artes. Con ello, la 
agrupación celebra 21 años de trayectoria. Staff
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¡A correr!
Canal 11 invita a la carrera Once K 
2023, categorías infantil y adultos. 
El 28 de septiembre cierran registro: 
www.carreraipnoncek.ipn.mx 
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De manera discreta, asistiendo en la entre-
ga de medicamentos, la Inteligencia Arti-
ficial (IA) se ha insertado ya en el sistema 

de salud nacional.
Específicamente, en hospitales e instancias 

donde opera la mancuerna establecida entre la 
firma de soluciones tecnológicas Qualis Technolo-
gies, con su Expediente Médico Avanzado (EMA), 
y Fármacos Darovi.

“EMA es una plataforma tecnológica para ser-
vicios de salud. Recopila toda la información de 
los institutos y centros de salud, y ayuda a crear 
estrategias para mejorar la administración de los 
recursos”, detalla en entrevista remota la directo-
ra general de Qualis Technologies, Herika Procho-
rian Rodríguez.

“Y nos ayuda también a tomar decisiones ba-
sadas en estadísticas de operación diaria, integran-
do todos los procesos hospitalarios de una manera 
global”, agrega sobre la plataforma implementada 
en el Instituto de Seguridad Social del Estado de 
México y Municipios (ISSEMyM).

Entre las funciones de EMA, que incluyen 
cuestiones logísticas 
como la gestión de 
citas médicas, está 
el Sistema de Admi-
nistración de Farma-
cias “EMA Farma-
cia”. Y aquí es donde 
entra en juego tan-
to Fármacos Darovi, 
empresa mexicana 
especializada en el 
almacenamiento, co-
mercialización, dis-
tribución y dispensa-
ción de insumos para 
la salud, como la IA.

Mediante un me-
canismo automatiza-
do, se suministran 
cantidades exactas 
de medicamento; es-
te proceso de distri-
bución por dosis uni-

taria –o unidosis– inicia con la prescripción u or-
den médica de cada paciente que, al cargarse en 
el sistema, instruye a un robot para el desblisteo, 
el reempaquetado o el envasado de la unidosis a 
dispensar.

Con este modelo se ha buscado evitar sobre-
inventarios, merma o caducidad en los insumos, y 
garantizar la seguridad de la cadena de suministro 
de fármacos controlados, genéricos, de alta espe-
cialidad, patente y red fría.

“Diariamente dispensamos más de 11 mil re-
cetas a través del sistema de administración de 
farmacia de EMA”, indica Prochorian Rodríguez.

“(Además), con el análisis de datos que hace 
EMA, se puede tener una excelente planeación 
en la compra y en la distribución de medicamen-
tos. Esto combate el desabasto”, continúa. “Hoy en  
ISSEMyM contamos con un abasto de medica-
mentos superior al 95 por ciento”.

El arranque de EMA en la institución mexi-
quense –que cuenta con más de 100 farmacias en 
125 municipios– sucedió, previa licitación, en abril 
de 2019; “y en sólo 10 meses ya teníamos el 90 por 
ciento de ISSEMyM operando en esta plataforma”, 
destaca Prochorian Rodríguez.

“Actualmente, administra la información de los 
800 mil derechohabientes; eso lo convierte en uno 
de los expedientes médicos más grandes del País”, 
añade, compartiendo que también se ha imple-
mentado parcialmente en el Instituto de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabajadores al Servicio 
de los Poderes del Estado de Puebla (ISSSTEP)  
y en la Secretaría de Salud de Michoacán.

¿Una plataforma así podría sustituir el trabajo 
humano en farmacias?
No, no lo creo; EMA no busca reemplazar nin-
gún puesto de trabajo. Lo que busca es que la 
operación de las unidades médicas sea eficiente.

Hay una ventaja en el sector: al paciente le 
gusta ese trato humano. Entonces, independien-
temente de que existan herramientas de IA que 
ayuden en la toma de decisiones (...), sí necesita-
mos, de todas maneras, de esa parte humana. 

México,  
pasos 
discretos 
al inicio 

a revisión
Va La Guardesa

En zona privilEgiada
Enclavada en una zona absolutamente privilegiada de bosque, la residencia está 
rodeada por barrancas y su arquitectura ecléctica y estrafalaria ha capturado 

la imaginación popular.
En el 2014, a petición de los 

propietarios, la Comisión Na-
cional de Zonas y Monumentos 
del INBAL, órgano integrado 
por especialistas de reconocido 
prestigio público, dictaminó que 
la casa no reviste valor estético 
relevante alguno, por lo que de-
negó, por unanimidad, la solici-
tud de declararla monumento.

A raíz de ello, los propieta-
rios interpusieron un juicio de 
amparo que puso en marcha 
un proceso judicial que, en no-
viembre de 2018, resultó en una 
sentencia que establece que el 
INBAL actuó de manera arbitra-
ria y que lo obligaba a declarar la 
casa como monumento artístico.

El proyecto de decreto esta-
ba en el portal de la Comisión 
Nacional de Mejora Regulatoria 

y sólo esperababa a que la Consejería Jurídica de la Presidencia lo aprobara 
para su promulgación. La decisión judicial resultó oprobiosa para  integran-
tes de la CNZM: el arquitecto Gabriel Mérigo y la especialista en arquitectura 
Louise Noelle Gras. 

Francisco Morales V.

El anteproyecto de de-
claratoria de Monu-
mento Artístico del 
inmueble conocido 

como La Guardesa fue reti-
rado del portal de la Comi-
sión Nacional de Mejora Re-
gulatoria (Conamer) y pues-
to a revisión por parte de la  
Secretaría de Cultura (SC).

Esto a pesar de que, ape-
nas el pasado junio, autorida-
des de la dependencia daban 
ya por concluido el polémico 
trámite que, a causa de una 
resolución judicial, obliga al 
Instituto Nacional de Bellas 
Artes y Literatura (INBAL) 
a otorgar esta categoría a la 
residencia privada. 

Se trata de un caso úni-
co en la historia de la ges-
tión del patrimonio cultural, 
puesto que, por primera vez, 
un juicio de amparo logró 
revertir la decisión experta 
de la Comisión Nacional de 
Zonas y Monumentos Artís-
ticos (CNZMA) del INBAL, 
en 2014.

Los dueños del inmueble, 
los empresarios y coleccio-
nistas de arte Manuel Reye-
ro y María Estrella Rodríguez, 
llevan casi una década bus-
cando la declaratoria, y logra-
ron una sentencia judicial en 
firme que declaró la nulidad 
del fallo de los especialistas 
de la CNZMA. 

Ubicada entre dos ba-
rrancas en la Tercera Sección 
del Bosque de Chapultepec, 
La Guardesa tiene una larga 
historia de victorias judiciales, 
pues estuvo en la mira para 
su expropiación por parte 
del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador cuando 
era Jefe de Gobierno y, par-
ticularmente, de la entonces 
Secretaria del Medio Am-
biente, Claudia Sheinbaum, 
quien hoy busca la candida-
tura presidencial por Morena. 

En entrevista con RE-
FORMA el mes pasado, la 
arquitecta Dolores Martínez, 
subdirectora general de Pa-
trimonio Artístico Inmueble 

de Bellas Artes ya daba por 
zanjado el asunto. 

“Es un caso singular, 
puesto que (la casa) no es un 
elemento estético relevante 
de acuerdo a lo que dictami-
nó la Comisión, sin embargo, 
el particular, en todo dere-
cho, acude al Poder Judicial 
y se lleva a cabo este juicio, y 
el Instituto tiene que acatar  
esta sentencia”, dijo.

Ahora, sin embargo, en 
la antesala de que la decla-
ratoria fuera aprobada por 
el Ejecutivo y promulgada, 
la Secretaría de Cultura so-
licitó la baja del expediente 
de la Conamer para “que se 
realizaran nuevas gestiones”.

“La baja del anteproyecto 
de declaratoria se debe a una 
revisión técnica del expedien-
te. Sin que ello implique la ne-
gativa o el otorgamiento de la 
declaratoria”, informó la SC a 
este diario tras ser consultada. 

No se ofrecieron más de-
talles sobre qué tipo de ges-
tiones se están realizando y 
en qué consiste la revisión 
técnica.

z A nivel 
de calle, el 
inmueble 

está en 
el 199 de 

Cumbres de 
Acultzingo, 

en la 
Colonia 
Lomas 
Altas.

La decLaración 

de MonuMento 

artístico de La casa 

en chapuLtepec será 

nueVaMente anaLizada 

por Las autoridades.

z La casa posee arcos moriscos, terrazas  
de cantera y azulejos, cúpula colonial y remates  

en forma de obelisco.

z El complejo cuenta con 6 mil 710 metros cuadrados,  
con jardines, senderos, alberca y la residencia.

EMA recopila toda la 
información de las unidades 
médicas, y con esto se 
pueden hacer estadísticas 
y tomar decisiones mucho 
más acertadas dentro de los 
hospitales”.

Herika prochorian rodríguez,
directora de Qualis Technologies


